

# Estado de la población y casas y caserías de Asteasu en 1686

Por M.<sup>a</sup> ROSA AYERBE IRIBAR

Uno de los documentos más curiosos, sin duda alguna, de los conservados en el Archivo Municipal de Asteasu es el que hoy presentamos. Guardado entre los Expedientes de Hidalguías que se hallan en dicho archivo, se halla escrito a modo de borrador, con la letra un tanto descuidada (quizás por la avanzada edad de su autor), y anotaciones marginales al modo de aquellos documentos que se ponen al día tiempo después de haber sido escritos.

En nuestro caso, el documento está escrito en dos partes:

1) La primera, que ahora presentamos, es una relación circunstanciada de las casas de los originarios y forasteros de Asteasu, Larraul y Soravilla, realizada seguramente por su escribano numeral Juan de Lizola Iturrieta, cumpliendo el mandado dado por la Provincia de Guipúzcoa, a todas las villas de la misma, acordado en las Juntas Generales celebradas en las villas de Villafranca (abril, 1657), Deva (23-noviembre 1683) y Guetaria (Mayo, 1685). No parece que la respuesta de las villas fuese unánime, ni que las mismas llegasen a cumplir la orden, pues sólo conocemos las relaciones efectuadas por esta villa de Asteasu y la villa de Salinas de Léniz.

En su presentación hemos optado por la simplificación, eludiendo en lo posible el aparato erudito, utilizando solamente los datos personales y anecdóticos (en su caso) de las familias y casas de las villas, siguiendo en todo ello el orden alfabético de casas de las mismas.

Parece ser que su primera redacción se realizó en 1686, si bien se realizaron anotaciones posteriores a 14-IV-1697 última fecha citada al hablar de «Urzuriaga». Pero parece que las anotaciones fueron efectuadas poco a poco al correr de los años, pues si bien esa es la última fecha encontrada, sin embargo al hablar de «Inquilinsaro» se utiliza el término *ahora* en 1696.

Es un documento fundamental para los estudios genealógicos y poblacionales, aportando además algunos interesantes datos sobre moralidad.

2) La segunda parte (que publicamos aparte), es todo un pequeño resumen de los conocimientos «humanistas» del mismo escribano, realizados en apuntes sueltos, sin apenas hilación de unos pensamientos con otros, pero que plasman en general el saber clásico aprendido en los libros, y el saber aportado por la experiencia de un hombre que, al parecer, participó activamente de los acontecimientos de la vida y se hallaba en sus últimos años un tanto desengañado del mundo. En ocasiones son simples pensamientos plasmados en el libro. En otras ocasiones se aprecia un claro carácter moralizante, de consejo, hacia sus posibles jóvenes lectores.

1686 Marzo 18

Asteasu

RELACION CIRCUNSTANCIADA DE CASAS DE LOS ORIGINARIOS Y FORASTEROS DE ASTEASU, LARRAUL Y SORAVILLA, POR MANDADO DE LA PROVINCIA DE GUIPUZCOA EN SUS JUNTAS GENERALES DE VILLAFRANCA (ABRIL, 1657), DEVA (23-XI-1683) Y GUETARIA (MAYO, 1685)

A. Municipal de Asteasu. Hidalguías, 1686.

## FORASTEROS

Asteasu:

Narciso de Gaztelubeitia, de Abadiano (Vizcaya), vive «con ofiçio de ferrón en la herrería de *Ybelz*», casado con Madalena de Ayero, de Tolosa. 2 hijos bastardos.

Joanes de Arorbio, de Lacunza (Navarra), casado con M.<sup>a</sup> Esteban de Urquidizar. 9 hijos (Martín casado con Luisa de Cialceta —hija de Pedro, Presbítero—, Joanes, Pedro, Josef, Ignacio, María, María Pérez, Antonia, Felipa). Inquilino en *Belaza*.

Josef de Abdia Irarrazabal, de Acedo (Navarra), casado con M.<sup>a</sup> de Során, de Isasondo. Hijos: Juan Hipólito, Andrés, Catalina. Inquilinos de *Apaezechea*.

Antonio de Sorrón, de Isasondo, casado con Sebastiana de Usandizaga, de Azpeitia. Hijos: Domingo, Miguel, Joanes. Inquilinos en *Ibiaga*.

Martín de Larranda, de Azcoitia, casado con Catalina de Ondarza. Hijos: Salvador, Ignacio, Francisco, Gracia. Caseros en el solar de *Urzuriaga*.

Francisco de Olaciregui, de Oyarzun, casado con Marina de Illarra, de Azpeitia. Hijos: Francisco, Ignacio, Ana, M.<sup>a</sup> Ignacia, Catalina. Inquilino en *Illurdi*.

Domingo de Petriarza, de Usurbil, casado con M.<sup>a</sup> Bautista de Olarriaga, hija de Urquidizar. Hijos: Martín, Bautista, Francisco, Mariana, María Miguel. Inquilinos en *Urquidizar*.

Joanes de Toledo de Ondarza de suso, de Amézqueta, casado con María de

Echeverría y Ondarza, Señora de *Ondarza de suso*. Hijos: Pedro, Gerónimo, Joanes, Escensio, Tomasa.

Francisco de Echeverría, de Azpeitia, casado con María de Iturralde (hija de Joanes, francés, y una hija de la casa de Irarreta). Hijo: Cosme. Inquilino en *Mossea*.

Martín de Celaya, menor, casado con Mariana de Toledo. Desciende de Iranzi (Navarra). Inquilino en *Camio*.

Joanes de Arregui, de Beizama, casado con Antonia de Sarasti (hija de Domingo y Verónica de Udaquiola). Hijos: Pedro, Ana M.<sup>a</sup>, Josefa. Inquilinos en *Goyenaga*.

Martín de Galarmendi, de Aya, casado con María de Urrutia, de Alquiza. 7 hijos. Casero en *Comporta*.

Joanes de Illarra, de Oyarzun, casado con Catalina de Cialceta (hija de Joanes y Mariana de Urquidi, Señora de Urquidi). 3 hijos. Inquilinos en *Errotarrieta*.

Felipe y Francisco de Echeberría, hermanos, descien den de Lacunza (Navarra).

Bautista de Altuna, de Azpeitia, casado con Catalina de Aizpurua, de Tolosa. 2 hijos. Inquilinos en *Fernandizenea*, en la calle de Sandra-zelai.

#### Larraul:

Felipe de Lizargárate, de Lazcano.

Joanes de Machiena, de Errazquin (Navarra).

Julián de Olaso, de Orendain, casado con María de Machiena (desciende de Errazquin), 2.<sup>a</sup> mujer. Hijos: M.<sup>a</sup> Ignacia, Catalina, Fermín. De la 1.<sup>a</sup> mujer son hijos: Josefa, María, Joanes, Pedro, Ignacio. Viven en la casa de *Anzola*.

Martín de Eguimendia, de Vera (Navarra), casado con Gracia de Legarra, de Amasa. Inquilinos en la casa de *Ochoazabal*.

Pedro de Andoain, de Vidania, casado con Catalina de Zubelzu, de Lizarza. Hijos: Francisco, Jacinta, Josefa. Viven en *Goyeneta*.

#### Soravilla:

Bautista de Egusquiza.

Martín de Alberdi, de Beizama, casado con Mariana de Gorostieta.

Ignacio de Artola, descendiente de Amézqueta (hijo de Joanes y Ursula de Zumeta), y su hermano mayor Ignacio casado con Teresa de Mendiola. 1 hijo.

Pedro de Beiarán, de Albiztur, casado con Mariana de Aramburu. 4 hijos (1 varón y 3 hembras).

Josef de Ayalde, de Vidania (desciende de la casa Ayalde de Aya), casado con Madalena de Eleizarán, de Vidania. 1 hijo y 8 hijas.

Luis de Galardi, de Andoain, casado con Catalina de Lujendia, de Arano. 1 hijo y 3 hijas.

Pedro de Orozco, de Andoain (oficial tamborilero), casado con Mariana de Zamora, de Arano. 1 hijo y 3 hijas.

Martín de Vergara, de Aranaz (Navarra), casado con Mariana de Alza, de Oyarzun. 1 hijo.

Sancho de Beracochea, de Lezarauz (Navarra), casado con Mariana de Altuna, de Albacisqueta. 1 hijo.

#### NATURALES DE ASTEASU (por caseríos)

*Aberayn de Suso:* de Aguirre-Legarreta por herencia de M.<sup>a</sup> de Eznarizaga, su dueña. Arrendador: Martín de Eznarizaga (hijo natural de Ignacio de Eznarizaga y una hija de Pedro de Cialceta, Presbítero) y Mariana de Olarreaga, soltera. Hijos.

*Aberayn de Yuso:* es de una hija legítima de Bartolomé de Sorarrain y su mujer, Señora dueña de la casa de Fabián «a mi entender de Aguirre». Vive en Inusaga de Suso con su tío Felipe de Sorarrain (esta dueña casó con Domingo de Ondarza Umbarambe de Suso). Inquilino: Martín de Usandizaga (descendiente de Azpeitia) con una hija natural de Juan Martínez de Arecetegui Isasteguieta, escribano, habida de Josepha de Borda. 1 hija. Ahora vive Martín de Arbide, con una hija llamada Arbolet de Zalaya.

*Albiztegui:* de D. Jerónimo de Veroiz, Rector. Tiene pleito por su propiedad con la casa de Yeribar de Suso, en Valladolid. Vive Ignacio de Larrarte, cirujano de Albiztur, casado con Josefa de Larrañaga (hija de Miguel, escribano numeral de Albiztur, difunto). Estos salieron, y fueron a Andoain. Ahora vive D. Alonso de Veroiz.

*Aguirre:* de Josef de Daldagorri e Irazazabal, natural de Usurbil. Arrendadores: Sebastián de Beobide casado con una tal Zubillaga (él es hijo

de Ascensio y Madalena de Sorarrain; y Ascensio es hijo de Martín de Beobide de Yuso y Elena de Arpide, su mujer, hija natural de Martín de Arpide, Presbítero).

Salieron, y ahora viven Miguel de Aramburu y Francisca de Guelbenzu.

*Aguirre Legarreta:* de Pedro de Eznarizaga (hijo de la casa de Iturrieta de Medio), casado con Mariana de Larrumbide Aguirre-Legarreta, Señora de Aguirre-Legorreta. Hijos: Martín, Francisco (casado a Igola de Suso), Joanes (por casar, se quedará de dueño), y Mariana (casada a la casa de Urquidizar). Pedro de Eznarizaga fue alcalde, regidor, capitán, etc.

*Aldaseta:* Se ha quemado dos veces, y está caída.

*Aldauriaga:* vive la viuda de Tomás de Aldauriaga, su dueño, e hijos. Ella se llama Francisca de Lizarraga (vino de Amasa). Hijos: Bautista (murió), Francisco (casado en Elorrio, Vizcaya), Pedro (difunto, casado con Teresa de Cialceta, de la casa de Urquidi). Este Pedro tuvo con su otra mujer María de Urdinarán (Señora de Aldauriaga, persona principal y muy cristiana) 2 hijas: Gracia y Polonia (murió, doncella de mucha virtud). De María de Urdinarán se dice que fue muy visitada por personas de Guipúzcoa y Madrid, estando en cama muchos años «regalada de Dios», muriendo el 17-XII-1681, y siendo enterrada en la sepultura de la casa, en una caja.

*Alzarte:* de Mariana de Otaegui, viuda de Pedro de Lizola. 1 hijo y 2 hijas (una, Catalina de Lizola, casada con fulano de Galarmendi, oficial cantero).

*Amusuturi:* pertenece a la casa de Ochoa-Dendariarena. Los dueños son de Tolosa, nietos y herederos de Joan Martínez de Bengoechea. Arrendadores: Diego de Olasagarre (hijo de la casa de Urquidi), casado con mujer francesa. 1 hija.

La casa se quemó, y la compró José de Recondo que la está reedificando.

*Andreza:* de la parte de Sarastume. De Mariana de Oyarbide, casada con Pedro de Bergeraudi, que viven en Albizu (Navarra), con hijos. Arrendadores: Martín de Lagarralde e hija, y mujeres solteras. Estos salieron, y vive ahora María.

*Andreza del herrero:* de Pedro de Usabiaga (hijo de Pedro y Madalena de Goriarrán), casado con Lorenza de Aldauriaga (hija de Pedro y María de Urdinarán, difuntos).

- Apalasangasti*: de Mariana de Arbide, viuda de Pedro de Zulaica. Con hijos.
- Apecebea*: de Ignacio de Olarreaga e hijos. Arrendadores: Bautista de Celaya y Mariana de Caminos.  
Luego arrendarán mujeres.  
En 1688 pasa el arriendo a Aberain de Yuso.
- Aramburu*: A ella se casó Joanes de Galdós (hijo de otro Joanes que fue inquilino en la casa de Beobide de Suso), casado con Mariana de Azcárate, dueña de la dicha casa. Hizo filiación y ha gozado de los honores de la República, siendo regidor, y otros cargos. Hijas e hijos (una hija casó con Pedro de Beobide (hijo de Martín de Beobide Olózaga y Francisca de Lizardi, Señores que fueron de Olózaga).
- Araurrena* u *Ondarza de Suso*: de Joanes de Toledo a través de su mujer fulana de Echeverría Ancieta (hija de Joanes e Isabela de Lizárraga). El es descendiente de la casa de Toledo de Amézqueta, no tiene hecha filiación y no entra en las elecciones.  
(VER: Forasteros de Asteasu).
- Arbide*: de Sebastiana de Larrola, viuda de Ascensio de Azcárate. Sin hijos. Esta salió, y se vendió la casa.
- Arizti*: de los Lizárraga, de Joanes de Cialceta (hijo de D. Pedro, Presbítero), casado con María de Arecetegui (hija de la casa de Isasteguieta). 1 hijo. Joanes es sacristán.
- Arrese*: Arrendadores: Miguel de Eizmendi, mayor, con su mujer e hijos.
- Arrizuriaga*: Arrendador: S. Juan de Idoeta, natural de Aya, casado y sin hijos.  
Al presente está en Bulano.
- Barberoarena*: de un vecino de Tolosa. Viven Agustina y Mariana de Trángón, solteras, hermanas, descendientes de Araiz, y Bernabé de Aguirre e hija.
- Belaza*: Arrendador: Joanes de Arvia (alias Alegría Lacunza), casado con M.<sup>a</sup> Esteban de Urquidizar. 1 hija casó con un mozo llamado Guibiltegui, tienen otros 2 hijos casados.  
(VER: Forasteros de Asteasu.)
- Bergerandi*: De María de Irurreta casada con Domingo de Egúsquiza. Hijos.
- Berueterena*: es de la villa. Arrendadores: Miguel de Goyeneta (hijo de Martín y Catalina de Azterain), casado con María Miguel de Recondo (hi-

- ja de Joanes y Josefa de Marirena). 1 hija. El tiene un hijo bastardo con Josefa de Eleizondo, de Larraul.
- Betania:** de Sebastián de Lizalde (por medio de María de Legarola, su madre), casado con Agustina de Zaldúa (hija de Domingo de Cizurquil, difunto). Tiene Sebastián un hermano: D. Juan de Legarola, capitán muchos años en Flandes, casado en Fuenterrabía, al presente Sargento Mayor en Fuenterrabía.  
En Betania vive también «en un puesto apartado emparança» Catalina de Lizarribar, alias «Comporta», que ha tenido hijos de diferentes hombres. Ahora está en Motrico, y vive una mujer llamada Arbolet.
- Bulano la mayor y de suso:** casa solar infanzona y armera, es anexa y perteneciente a la casa de Yeribar de suso.  
Arrendador: Ascensio de Udaquiola y María de Ostolaza.  
Salieron, y ahora están S. Joan de Ydoeta.
- Bulano de suso o Echeberria:** Inquilino: Joan de Urquidizar. 2 hijas (una casada con Joanes de Sarobe, de la casa de Eznarizaga-Echeberria, y se llama Catalina; la otra casó con Martín de Urruzola, Señor de Aranguren, en Alquiza (ya difuntos). Ahora están por arrendadores: Joanes de Eizmendi, casado con María de Cialceta (hija natural de D. Juan de Cialceta, Presbítero).
- Bulano de Yuso:** de Joanes de Zatarain (hijo de Francisco y Mariana de Gorostidi Insusaga, difuntos), casado con Francisca de Urquidizar (hija de Domingo y Catalina de Goyeneta, dueños de Beobide de Suso, de Larraul). Hijos.
- Bunoa la mayor:** de Joan de Lizola Iturrieta, de Yeribar de suso. Vive Madalena de Zumeta, con 1 hijo (Joan Bautista de Cialceta) habido en D. Juan, Presbítero. Este hijo está en Madrid tratando de ser escribano, aunque los principios que le dio su padre fue el pastoreo y recoger los diezmos, hasta ser algo mayor.
- Bunoa la menor:** de la casa de Eleizmendia, alias Dendariarena. Es de Ascensio de Udaquiola.  
Vive Verónica de Udaquiola, su hermana, casada con Domingo de Sarasti (1.<sup>a</sup> vez), con 4 hijos, y casada con Domingo de Oyarbide (2.<sup>a</sup> vez), sin hijos. Es viuda.
- Camio:** de un vecino de Tolosa. Inquilinos: Martín de Celaya menor, casado con Mariana de Toledo, descendientes de Iranzi (Navarra).  
(VER: Forasteros de Asteasu.)
- Carabela:** de la casa de Igarzarena. Vive Josefa de Sorarrain (hija de Martín y María de Aguirre), casada con Domingo de Berridi.

*Casa nueva:* hecha por D. Juan de Arue, entre la casa de Miguelena e Idogárate. Plantada de viña, compró el terreno a Joan de Lizola Iturrieta, escribano, el 16-VIII-1673.

*Casa rectoral:* rector: D. Gerónimo de Veroiz, con su criada y 3 hijos (uno, de una criada que trajo de Pamplona cuando tomó posesión de la rectoría; otra en María de Legarralde —se llama Madalena—; y la 3.ª, Teresa, en una fulana de Murga que murió. El hijo se hizo cantero y anda fuera de la Provincia).

*Cearrota:* de los dueños de Eznariaga-Echeberría. Arrendador: Joanes de Arruti, de Régil, casado con una hija natural de Martín de Sorarrayn, dueño que fue de la casa de Sorarrain de yuso de la parte de Ernio. Salíó, y ahora vive en Arratonda.

*Celáyeta:* de Tomás de Ayalde, escribano (hijo de Pedro de Ayalde, Presbítero, casado con dueña de la casa de Huegun (Amasa), viudo con hijos.

Inquilina: Mariana de Veroiz con sus hijos (viuda de Andrés de Olóza). Sirve de Sacristana con Martín de Veroiz su hermano, y de maestrescuola. Martín casó en Tudela.

*Cereyndi:* hay mujeres por inquilinas. Es de Ignacio de Recondo, de Asteasu, por venta que le hizo Francisco de Iturrieta, escribano.

*Claricena:* de Luisa de Cialceta (hija de Pedro de Cialceta, sacerdote), vive en el molino de Churingadi.

Viven de inquilinos: una tal Luisa venida del Goyerri con un hijo habido en Juan de Irureta, menor.

Salen, y viven Luisa casada con Joan de Tretegui.

*Comporta:* de la casa de Berástegui. Arrendador: la viuda de Martín de Velarmendi, con hijos. (VER: Forasteros Asteasu.)

Vive en ella: Juan Bautista de Zabala Berástegui, alcalde, casado con Gerónima de Veroiz.

*Donjoanarena:* de Juan de Lizola Iturrieta, de Yeribar, escribano. Arrendador: Francisco de Eznarizaga (hijo de maese Pedro de Eznarizaga, cirujano, y Gracia de Eleizondo, hija de Joanes, mayor, y Catalina de Ureta), casado con María de Elordi. Salieron, y ahora están Agueda de Portu y Catalina de Andía.

*Dominguelarena:* de los hijos y herederos de D. Lucas Antonio de Umendia. Inquilinos: Joanes de Irureta (hijo de Joanes y María Pérez de Otaegui), con dos hijos.

Ahora vive D. Joan Bautista de Eznarizaga, presbítero beneficiado, con su hermana M.ª Francisca.

- Echaleve*: de Josefa de Zalaica y Ayalde, viuda de Pedro de Amas. Hijos.
- Echeandia*: de Josef de Sorarrain, huérfano, en tutela (hijo de Martín y M.<sup>a</sup> Josefa de Zaldúa). Esta casa con las «malluretas, guruceaga y sorarrain» eran de su madre.  
Vive Angela de Sarastume, viuda de Miguel de Maizterra, con su hija María.  
Josef está bajo tutela de Mariana de Luzuriaga, abuela materna, de la que fue la casa.  
Mariana salió, y vive el inquilino Francisco de Eznarizaga y su mujer.
- Echeberría Yerroarena*: de Ignacio de Leizaur, Señor de Leizaur, Caballero de Santiago. Inquilino: Martín de Beraza, cantero, ausente, casado con M. Miguel de Beroiz. 1 hijo.  
Viven también Francisca de Gelvenza, soltera, y Francisco de Echeberría.  
Salieron éstos y al presente están un pelaire y capero de Araiz y su mujer, de Aya, con hijos.
- Echeberricho*: de Joan de Iriarte Suategui, indiano que vive en Tolosa. Inquilinas: mujeres.  
Ahora vive Juan de Irureta con una hija casada con un pelaire o capero de Albistur.
- Echavitartea*: hay unas mujeres inquilinas.
- Echecho*: de Francisco de Arbide, casado con Francisca de Larrola. Señora de la casa de Larrola. Han sido alcaldes y regidores muchas veces, aunque no saben de qué casa de Arbide descienden.  
Ahora viven María de Iturrieta y Catalina de Lizola.
- Echenegusia*: de Josefa de Irureta y Otaegui (hija de Joanes y María Pérez de Otaegui, difuntos), con poca consideración ha vendido la casa en la mitad de su valor al rector de la villa D. Jerónimo de Veroiz. Sólo la teja vale lo que ha pagado, tendrá gran cargo de conciencia el dicho rector. Dícese que la ha de demoler y hacer una torre de Babel «que le hizo Nembrod».  
Derribó la casa.
- Eizmendi*: de Joan de Eizmendi, casado con fulana de Zetarain de Larraerdia (Aduna). Hijos.
- Elcaraeta*: de Pedro Ignacio de Veroiz de Zabala, casado con María de Sarasti, Señora de ella, muerta, dejando hija que también murió. Casado ahora con fulana de Eznarizaga.  
Este, y Domingo de Alcorta, el 20-XI-1690 mataron a Miguel de Eizmendi, y se les condenó a muerte el 23-VI-1691.

*Eleicequia:* de D. Juan de Cialceta, presbítero beneficiado (hijo de Joanes de Cialceta Eleicegui y Madalena de Geroa). Su padre dejó a los Igarzarena al morir Juan.

Juan murió abintestato (9-IV-1697), de repente.

*Elorrieta:* de Catalina Pérez de Arecetegui, viuda de Tristán de Irureta, Señor que fue de la casa. Hijos: Martín (casado con una hija de la casa de Zaldúa de suso), y María (casada a la casa de Beobide de yuso).

*Enecorena:* de la casa de Geroa de Suso. Vive Catalina de Irarreta (hija de la casa Geroa), de 90 años, moribunda.

Vive Mariana de Lizola (hija de Pedro de Lizola, rector presbítero difunto), ha tenido dos hijos de D. Juan de Arue, presbítero, y le vive uno.

Salió, y viven unas mujeres.

*Ermita de Santa Cruz:* Serora: Catalina o Madalena de Sarasti. Salió, con su hijo, escribano numeral de Aiztondo, y vive en Idogárate.

*Errotarrieta:* Arrendador: Joanes de Illarra, que vino de Bedama, casado con una hija de Joanes de Cialceta y Mariana de Urquidi dueños de la casa de Urquidi. Hijos.

Salió, y vive en la plaza. Ahora vive Domingo de Petriarza. Illarra murió.

(VER: Forasteros de Asteasu.)

*Escribanorena:* de la capellanía del bachiller Igola. Vive D. Francisco de Urete, beneficiado, pagando renta.

Ahora son arrendadores: Francisco de Echeberría con su mujer e hija.

*Eznarizaga allende:* de Salvador de Ondarza (hijo de Ascensio y María de Berrotarán), casado con M.<sup>a</sup> Ignacia de Arbide (hija Domingo y Agueda de Zabala-Ugarte, Señora de Ugarte). 1 hijo. Viven en la casa Olaberria de Aya, propiedad de Salvador por su madre María.

Arrendador: Joan de Sorarrain e hijos (ha hecho hidalguía). Está ahora en Ibiaga. Casó a su hijo Juanes con una sobrina de la mujer de Felipe de Sorarrain, y está por inquilino en Iturrieta-barrena. A su hijo Pedro casó con una hija de la villa de Berástegui, y están en Ibiaga.

Pedro aún vive en su casa de Eznarizaga de allende y de suso.

*Eznarizaga aquende:* de Ignacio de Eznarizaga a través de su madre Catalina de Luzuriaga casado con Martín de Eznarizaga (hijo de Eznarizaga allende), casado con Mariana de Zabala-Ugarte (hija de la casa Ugarte). Hijos: Antonio (presbítero, muerto mozo), Ignacio (muerto estudiando ciencia en Pamplona, de tercianas), Domingo (casado con hija

- de Urquidizar, con hijos), Martín, Teresa (casada a la casa de Peñarena), y Catalina (casada a la casa de Liazaroro).
- Eznariaga Echeberría*: de Mariana de Uztaeta, casada con Ignacio (hijo de la casa de Lizola Goyena, que vino a esta casa al casarse con su dueña Mariana). Su hijo Joanes casó con Catalina de Urquidizar (hija de Ignacio, arrendador de Bulano-Echeberría).  
Son dueños de la casa de Cearrota, donde está por arrendador Joanes de Arruti, de Régil. Este salió y fue a Arratondo, con hijo e hija. Ahora está por arrendar en Cearrota un hijo de Joanes de Lacunza.
- Fernandizena*: de Joan de Lizola Iturrieta. Vive María de Otaegui con una hija habida en Joan de Cialceta, sacerdote, a la que casó con un pe-laire o capero de Navarra.
- Ferrería Ibeltz*: (VER: Forasteros de Asteasu).
- Franciscorena*: de Martín de Iturrieta y su mujer. Viven: Josef de Andía casado con María de Sorrón y su hija María Pérez. Estos salen y mueren. Ahora vive Juan de Recondo casado con María de Illardea.
- Garagarza*: de Martín de Zatarain, casado con Luisa de Aguirre, de Aduna. Viven en la herrería de Amaroz de Tolosa (fol. 25). No está arrendada. Ahora está arrendada a María de Galdós y su hijo José de Aizpurua, hijo espúreo de Juan López de Aizpurua, vecino de Urnieta.
- Goroa barrena*: de los hijos de D. Lucas Antonio de Umeneta de Tolosa (difunto). Arrendadores: Joanes de Zarauz «landare» (de Cizurquil), casado con María de Echeberría Ancieta. Hijos.  
Ahora vive un fulano Sorrón casado con una hija de Martín de Irarreta Olarreaga. Estos pasaron a Cizurquil, a la casa de Ugarte Zaldúa; y ahora viven Josef de Usamizaga y su mujer por inquilinos.
- Goroa de medio*: de Miguel de Sorarrain y Belderrayn (hijo de Joseh de Sorarrayn (hijo de Pedro, dueño propietario de la casa de Sorarrayn de Yuso de la parte de Hernio, casado con D.<sup>a</sup> Mariana de Aramburu, hija de la casa solar de Acelayn), y de Ysabela de Belderrayn Goroa, dueña propietaria de la casa Goroa de medio), casado con Bárbara de Eznarizaga (hija de Martín y María Ramus de Sarobereicu) dueña propietaria de la casa de Reyçu de Susso).
- Goroa de Suso*: de María Martínez de Irarretagoroa, viuda de Joan de Negreiros (portugués). La Provincia «les excluyó de sus distritos y murió como desterrado y no bolbió más». Hijos (una llamada Catalina, vive con su madre ausente).

*Goyenaga*: (VER: forasteros de Asteasu).

*Guilisasti*: de Juan de Iriarte Suategui el indiano (vive en Tolosa). Arrendador: Joanes de Iturralde (francés) y su hija María, casada con Francisco de Echeberría (de Régil).

Salieron y vive ahora Joseh de Arruti casado con Teresa de Otaegui.

*Guruceaga*: Inquilinos: Miguel de Eizmendi menor, casado con María de Cialceta (hija natural de D. Juan de Cialceta, presbítero y María Pérez de Lizarraga).

Salieron. Ahora está Juanes de Igola y su mujer.

*Hospital*: Hospitaleros: Jerónimo de Cincunegui y su mujer (hija de Martín de Sorarrain, Señor que fue de Sorarrain de yuso de la parte de Ernio), con hijos.

Al morir Jerónimo y su mujer, entran Raimundo de Aguirre, tamborilero, casado con Madalena de Zabala, e hijos.

*Ibarreta*: de Joan de Cialceta, presbítero, por compra.

Arrendada a la viuda de Joanes de Saleta, Madalena, ambos de Segura, con 2 hijas.

*Idogárate*: de Joan de Iriarte, el indiano (vive en Tolosa), (hijo de Esteban, francés [hijo de Joanes de Iriarte Suategui, francés y Catalina de Sarobe] y María de Lizola Guilisasti).

Arrendador: Pedro de Ureta y su criada María Ignacia de Eznarrizaga «la çelebrada guissandera deste pays» (hija de maese Juan, cirujano y María de Aguirre).

Pedro murió y ella marchó a Castilla por sus negocios.

*Igarzarena*: de los hijos de Joanes de Sarobe, difunto, casado con Catalina de Cialceta. Viven Pedro y María de Sarobe (M.<sup>a</sup> murió). Están por arrendadores: Martín de Beraza casado con M.<sup>a</sup> Miguel de Veroiz. 1 hijo.

*Igola bitartea*: de la casa de Sarasti, vive una freira hija de la casa.

Ahora vive Gracian de Sorarrain casado con una sobrina de la casa Sarasti.

*Igola barrena*: de Igolaçabal. Vive una beata o serora hija de Igolaçabal. Murió

*Igola de suso*: de Luisa de Goroa casada con Francisco de Eznarizaga (hijo de la casa de Aguirre-Legarreta).

*Igolazabal*: de Martín Arano de Lizola (hijo de Joan [hijo de Joan de Lizola Sorarrain y Francisca de Iturrieta, dueños que fueron de la casa de Sorarrain de suso] y M.<sup>a</sup> Miguel de Urdinaran dueña de la casa de

Ygolaçabal), casado con Madalena de Ateaga (hija de la casa de Zabalá de Recondo). Su hermano mayor, D. Juan, murió sacerdote expectante. Su hermano menor, Joanes, casó con Catalina de Recondo. Tanto Martín Arano como su padre Juan han sido alcaldes y regidores.

*Illurdi*: casa concejil. Siempre hay inquilinos. Al presente está Francisco de Olaciregui, casado con una tal Illarra, descendientes de Oyarzun, con hijos.

(VER: forasteros en Asteasu.)

*Inquilinsoro*: de la casa de Lizolume. No hay inquilinos. Ahora vive Joanes de Usamizaga y su mujer, sin hijos. Año: 1696.

*Insaurondo*: de Ascensio de Iturrieta (hijo de Pedro de Iturrieta, sacerdote), casado con Mariana de Arbide. Pedro a su vez es hijo bastardo de Domingo de Iturrieta, escribano (estando casado con María de Saratume), que le tuvo de Gracia de Larrumbide, y tiene una hermana bastarda llamada Petronila.

*Insusaga menor*: de Martín de Gorostidi Insusaga, Alcalde, Señor de Insusaga e Insusaga menor. Su abuelo o bisabuelo fue del solar de Gorostidi (Albiztur), y vino aquí en casamiento. Su padre fue alcalde en 1659, y muchas veces regidor.

Inquilino: Felipe de Sorarrain y su mujer, sin hijos, y sus hermanos Gracián, y Bartolomé (señor de la casa de Aberain de yuso que tiene 1 hijo). Gracián se casó con una hija de la casa de Insusaga, y tiene 1 hijo. Bartolomé hizo hidalguía. Gracián casó por 2.ª vez con una hija de Domingo de Sarasti y vive en la casa de Igolabitarrea con su hijo. El hijo de Bartolomé se llama Felipe, hicieron hidalguía, como se ha dicho, el 28-VI-1692.

*Irarreta*: De Ignacio de Irarreta (hijo de Pedro y Mariana de Aguinaga), casado con una hija de Nicolás de Zumaeta, Sr. de Larrañaga (de Amaisa). Hijos.

*Irigaray machiarena*: de Domingo de Gorriarán casado con Mariana de Udaquiola (hija de la casa de Udaquiola).

*Irigaray marronena*: de Ascensio de Udaquiola, arrendador de Bulano la mayor de suso. Vive: M.ª Ascensia de Otaegui casada con un mozo de Hernialde-Anoeta.

Salieron, y ahora vive Ascensio, el dueño, casado con María de Ostolaza, e hijos.

*Isastiquieta*: de Pedro de Arecetegi Isasteguieta, casado con Madalena de Cialceta Urquidi. Hijos.

*Iturralde*: de Joanes de Tolosa. Inquilino: Joanes de Aguirre (hijo natural de Joanes de Aguirre-Larrondo, alias «verde» de Cizurquil y Madalena de Urquidi, su mujer [hija de D. Juan de Urquidi, presbítero, y Agueda de Portu (hija de una mujer flamenca llamada Assajoana que vivió casada con un hombre llamado Ignacio que solían andar como buhoneros postulantes y tunantes)]).

Salieron, y viven por arrendadores Ignacia de Irarreta y su madre Madalena de Veroiz.

*Iturrieta barrena*: de Iturrieta Sarobe. Inquilino: Ignacio de Usandizaga y su mujer e hijos.

Salieron, y ahora están Felipe de Sorarrain y su mujer, y Juanes de Sorarrain y la suya.

*Iturrieta de medio*: de Antonio de Gorostidi Insusaga (hijo de Insusaga), casado con dueña de la casa de Iturrieta de medio, ya difunta. Su hijo casó con Catalina de Beroiz Zabala en 1696.

*Iturrieta Sarobe*: Casa solar. Es de los hijos y herederos de D. Lucas Antonio de Humendia, casado con D.<sup>a</sup> Josefa de Idiaquez Isasi (v<sup>o</sup>s. Tolosa).

Arrendador: Joanes de Otaegui y Mariana de Sarobe (hijos de Joan Martínez de Otaegui y Joanes de Sarobe Ygarçarena).

*Iturrioz*: venta de: Siempre hay venteros. Al presente está Gerónimo de Galdós (hijo de Joan y Mariana de Azcárate, quienes por contrato y testamento de ella dieron su casa de Aramburu a su hija María casada con Miguel de Beobide, quienes ahora viven en la casa y borda llamada Goardia, anexa a la de Aramburu, con hijos).

*Izorzu*: Inquilino: Joanes de Ondarza (hijo de Joanes hermano de Simón «aquella memorable y venerable persona noble y honrada», hijos ambos de la casa de Ondarzazabal), casado con Josefa Mariana de Otaegui (hija de Pedro y Catalina de Irureta, Señores de Petresagasti). Hijo.

Salieron y viven en Alquiza. Ahora vive Domingo de Lizardi con su mujer M.<sup>a</sup> Cruz de Maizterra, e hijos.

*Juanbelzena*: de Ascensio de Udaquiola. Vive Verónica de Aguirre con 2 hijas (Luisa de Arue, habida de D. Juan de Arrue, presbítero; y Teresa de Olazabal, hija de uno de Aya llamado Olazabal).

Luisa tiene un hijo natural llamado Pedro Ignacio de Verioz habido de Felipe de Veroiz «que agora se ha hecho sacerdote», vecino de

San Sebastián. Se pudieron casar al tener el hijo pero no lo hicieron. Estas salieron, y ahora vive una mujer.

*Joangonzalizena*: de Antonia y Jerónima de Larrumbide (hijas de Martín y Bárbara de Lizaur), viven con Joan Martínez de Olarreaga (hijo natural de Domingo y Gracia de Veroiz, difuntos).

Ahora vive en Comporta, y es alcalde de Asteasu desde 24 de junio 1696-7.

Jerónima casó con Juan Bautista de Zabala, Señor de la casa de Berástegui, que salió por regidor el 24-VI-1692.

*Lamiategui*: de Ana María de Iriarte, viuda de Domingo de Recondo, en segundas nupcias. Vive con sus hijas Antonia (casada con Joanes de Usabiaga) y Madalena (casada con un barbero de Tolosa). Los hijos viven fuera.

Las hijas salieron.

*Larrea*: es de la casa de Lecolume. Arrendador: Felipe de Echeberría (hijo de la casa de Peruayena), alias Totoayn, descendiente de Lacunza (Navarra). Su hermano hizo la filiación.

Este salió, y vive Rodrigo de Vidania y su mujer María de Oscoiza, de Villabona.

*Larreche*: de Mariana de Leizárraga (hija de Tristán, presbítero), vive en Tolosa sirviendo a Juan de Iriarte Suategui el indiano. Inquilinos: una tía y sobrina llamadas María Pérez de Echeberría y Ancieta.

Murió Suategui en Tolosa, y Mariana vive en Lamietegui con Josef de Recondo.

*Lasa*: de la casa de Necola: Arrendadores: Juanes de Usamizaga y su mujer, sin hijos.

Ahora vive un hijo de la casa de Necola.

*Lizarraga*: Arrendada a Domingo de Oyarbide y Francisca de Echanica, su madre, viuda de Pedro de Oyarbide. Es de Sebastián de Inciarte, ferrón de Ageraiz, casado con fulana de Echaondo (hija de Joanes y fulana de Legarra).

Sebastián y su mujer han vendido su casa de Arizti a Joanes de Cialceta.

*Lizola Echebestea*: de D. Ignacio de Zatarain de Tolosa (hijo de Domingo, «escultor», difunto, a quien Juan Pérez de Beroiz y su mujer María de Eznarizaga, Señores de Aberain de Suso, le donaron la casa de Lizola Echebestea, como herederos de Gracia de Lizola, su Señora).

Arrendadores: Joanes de Otaegui, casado con Luisa de Arbe, e hijos. (Joanes es hijo de Joanes de Alzarterena, y Luisa hija de Pedro y Ma-

riana de Cialceta, que fueron muchos años inquilinos de Yeribar de Yuso).

Joanes casó con una mujer de Gaztelu, y una hija con un mozo de Cegama.

*Lizola Goyena*: dueño ha sido Martín de Sarobe Lizolagoyena, mayor en días, casado con María Pérez de Larrumbide (hija de la casa de Larrumbide de la parte de Alquiza). Hijos: Domingo (murió siendo mozo casadero), Joanes (vive y está por casar), y Martín (casó a la dicha casa con una hija de la casa de Irarreta, teniendo 2 hijas). Ahora está viudo. Una hermana de este Martín casó con Pedro de Tapia, teniendo una hija; él está ahora viudo.

Joanes casó con una hija de Joanes de Iribar, y viven en la casa de Lizolagoyena.

*Lizola de Maese Luis*: de María de Zaldúa, casada con Ignacio de Ostolaza, de Cizurquil (hijo de Martín Arano, arrendador de Lizola Echebestea, casado con Luisa de Veroiz. Otra hija de éstos casó a la casa de Sarasti y dejó una hija).

Dueño de Sarasti: Domingo, que casó en 2.<sup>a</sup> vez con una hija de la casa Arecetegui de Yuso, en Alquiza.

Martín Arano hizo su filiación.

*Lizolume*: Inquilino: Martín de Larrumbide Lizolume (hijo de Domingo y María de Sarobe, y ésta hija de la casa de Lizola Goyena, de una hermana de Martín de Sarobe Lizola Goyena mayor). Hijos: Ignacio (heredero, muerto soltero), Martín (sucesor), Felipe e hijas.

*Malluretas*: son de la casa de Echeandía. En una vive Josefa de Eizmendi (tiene una hija con Juan de Irueta, sacerdote). En otra Ana María de Borda (con un hijo espúreo del rector de Larraul, Francisco de Goriarrán. Este hijo muere, y los arrendadores salen).

Ahora en la mayor vive Mariana de Luzuriaga, y en la menor una hija de Urquidi.

*Marchetendi*: de Luisa de Veroiz (hija de Joanes y Mariana de Ondarza Marchatendi), casada con Ignacio de Bergerandi.

*Marinacorena*: de D. Pedro Ignacio Irureta. No vive nadie. Ahora vive Josefa de Irureta. D. Pedro murió el 37-I-1697.

*Marirena*: de Josefa de Marirena, casada con Joanes de Recondo. Viuda.

*Marisanzena*: en Urbieta de Abajo. Es de Joan de Iriarte Suategui el indiano que vive en Tolosa (nieto de Joanes de Iriarte, herrero francés). Vive Raimundo de Aguirre (juglar tamboritero, hijo de Gabriel, barbero

muerto en Zaragoza y María de Sarobe, hija de Maese Martín), casado con Madalena de Zabala. Vive Agueda de Portu, soltera, que tuvo una hija (Madalena) en D. Juan de Urquidi, sacerdote, y de D. Alonso de Veroiz tiene 3 hijos (el mayor, natural, y los otros dos espúreos del sacerdote). Dice no saber de dónde es, pero la gente dice que es flamenca.

*Martiena*: de María Ignacia de Uranga, viuda de Agustín de Eznarizaga. Hijos: Juan Bautista (presbítero beneficiado), Catalina y Mariana (casada con Juan Antonio de Usabiaga, oficial cantero, hijo de Pedro y Madalena de Goriarrán), y un difunto.

*Martinmiquelena*: de los hijos de Pedro de Veroiz (hijo de la casa de Zabalabarrena). Su padre era Martín de Labayn o Beoiz, que con su hermano Joanes vinieron de Lavayen, Navarra) y tomaron el nombre de Beroiz; en 1625 se les mandó hacer hidalguía en la Chancillería, y después, Joanes de Veroiz Marchetendi (hijo de Joanes, que casó en la casa de Marchatendi con Mariana de Ondarza, Señora de Marchatendi) hizo su filiación en nombre de Jerónimo y Juan Pérez, sus hermanos, en 1632. Miguel de Veroiz Zabala, su primo, Señor de Zabalabarrena, ha tenido cargos concejiles.

Ponen Veroiz, y tienen que poner Lavayen, pues no son originarios de la Provincia.

Viven Martín de Iturrieta, casado con Catalina de Lizola, sin hijos (son hijos de Pedro de Iturrieta y Pedro de Lizola, sacerdotes, respectivamente).

*Martinperezena*: de la casa de Isastiguieta por herencia de Domingo de Erietegui y Catalina, su hija. No hay inquilinos.

*Molino Chirungadi*: molinera: Luisa de Cialceta (hija de D. Pedro, presbítero, difunto), viuda de Martín de Lacunza, sin hijos. Casó por 2.ª vez con Joanes de Arcetegui (hijo natural de Juan Martínez, escribano de Belaunza).

*Molino de Goroa*: molinera: María de Ondarza (hija de la casa de Umbarambe de suso).

*Molino Iturrieta*: inquilinos: Francisco de Cinzunegui, tamboritero, y su mujer.

Salieron, y ahora están Julián de Beraza, casado con María de Sorrain, difuntos. Ahora está Salvador de Ondarza.

*Molino Urmategui*: molinera: María de Galdós, con un hijo habido en Juan López de Aizpurua (de Urnieta).

- Mossea*: de María de Borda (hija de Joanes y María de Azpilcoeta). Tiene un hijo (Tomás) habido con Francisco de Ureta presbítero beneficiado de Asteasu. Ella es mesonera de la casa concejil de Peruarbiderena, junto a la casa parroquial. Arrendadores: dos freiras hermanas (M.<sup>a</sup> Ignacia y Catalina) hijas de la casa Sarasti.
- Miquelarena*: de Madalena de Bergerandi (hija de maese Pedro, cantero, y Mariana de Aguirre), casada con Juan de Eleizondo Ureta (hijo de Joanes y Catalina). Hijos: Gerónimo y Mariana.
- Naquiola de suso*: es de la casa de Beobide de yuso. Arrendadores: Pedro de Beobide (hijo de Martín y Elena de Arpide, dueños que fueron de Beobide), casado con fulana de Eleizondo (hija de la casa de Garocen). Hijos.
- Naquiola le yuso*: de Mariana de Veroiz, viuda de Andrés de Olazaga. Vive en ella Joan Pérez de Legarralde, casado con fulana de Zabala (hija de Luis y Bárbara de Beñarán). 1 hijo.  
Salen, y ahora vive José de Mutio.
- Ocoloberri y Ocolozar*: Viven mujeres por inquilinas. Ocoloberri compró el dueño de la casa de Urreta, Madalena de Urreta, a Felipe de Goibinete y mujer (vecinos de Hernani).
- Ochoadendariarena*: de los sucesores de Joan Martínez de Bengoechea, de Tolosa. Vive Gabriel de Belderrain, cirujano (hijo de Miguel y M.<sup>a</sup> Ignacia de Lizarraga), casado con Francisca de Ezpanizaga (hija de maese Juan y María de Aguirre).
- Olarreaga de suso*: de D. Juan de Murguia, Señor de la casa de Murguia. Arrendador: M.<sup>a</sup> Miguel de Echeberría, viuda de Pedro de Sorarrain. 2 hijos y 2 hijas.
- Ondarza de yuso*: de Martín de Irarreta Olarreaga, a través de su madre Catalina de Sarobe (casada con Josef de Irarreta, hijo de la casa Goroa de suso, capitán en 1636 y alcalde de sacas, y alcalde y regidor de Asteasu. En 1649 murió de un palo que le dio un mozo la noche de la víspera de Sto. Tomás), casado con Fabiana de Zulaica (hija de Juan, escribano, y Lucía de Echave). Hijos. En 2.<sup>o</sup> lugar casó con Luisa de Belderrain (hija de la casa de Irazu de yuso en Cizurquil). 1 hija que casó con Juan Bautista de Irazusta (hijo de la casa Aguina de suso de Alquiza, que salió jurado el 4-VI-1692).
- Ondarza de medio*: alias Ondarza zabala. Inquilino: Ignacio de Ostolaza Ondarza, viuda sin hijos. Casó con una hija de Ascensio de Toledo.  
(VER: forasteros en Asteasu.)

*Ondarza de suso*: (VER: *Araurrena*).

*Ondarza de yuso y barrena*: de Martín de Recondo (hijo de la casa Zabala de Recondo), casado con Luisa de Echabeguren (su dueña), hija de Mariana de Irureta, su dueña. Hijos.

*Otavardi*: de la casa de Aldauriaga. Hay mujeres por inquilinas.

*Peñarena*: de Joanes de Irareta, casado con María Arano de Uranga. Hijo, Bautista, casado con Teresa de Eznarizaga, sin hijos.

*Petresagasti*: mayor y menor: de Gerónimo de Otaegui, casado con Catalina (de Hernani). 1/4 de la mayor es de la casa de Yeribar de suso.

*Peruayena*: de Lucía de Larumbide, por donación que le hizo su hermana Francisca, como heredera de Joanes de Echeberría, dueño que fue de la casa. Lucía casó con Domingo de Usaobiaga (hijo de Pedro y Madalena de Gorriarán, dueños de la casa Andreza el herrero. Pedro desciende de Azcoitia, e hizo hidalguía).

*Perugarciarena*: de Clara de Vergerandi (hija de maese Pedro y Mariana de Aguirre) casada con Josef de Goicoechea, de Araiz (Navarra), capero pelaire, que tiene hecha hidalguía.

*Reizu de suso*: de María Ramus de Sarobe, casada con Martín de Eznarizaga (hijo de la casa de Iturrieta de medio). Hijos: D. Pedro (presbítero beneficiado de Asteasu), Joanes, Pedro Ignacio, Tristán, Bárbara (casada con Miguel de Sorarrain, de la casa de Goroa de medio, con 1 hija), María y Josefa (ambas por casar).

*Riezu de yuso*: de la casa de Igola de suso. Arrendadores: una viuda y una mujer soltera llamada Teresa de Ayalde (hija de D. Pedro, Presbítero), con un hijo que dice ser de Ignacio de Zaldúa Zabaleta, de Larraul, casado con Francisca de Lizola (hija de la casa de Sorarrain de suso hace muchos años).

*Sargaraitzegui*: de la casa de Zaldúa de medio. Inquilino: incógnitos.

*Sagarzurieta*: de Pedro de Usabiaga, casado con Lorenza de Aldauriaga, Señores de la casa de Andreza del herrero. La compraron de Domingo de Echeberría Anicia, y éste de sus dueños. Hijos.

Pedro tiene otros hermanos: Joanes, Domingo, Antonio, María (que casó en Azcoitia), y Cecilia. Su padre era llamado: Pedro de Usabiaga, descendiente de Azcoitia, e hizo hidalguía. Su padre y él fueron herreros.

No arrendadores.

Arrendadores: Joanes de Irureta y 2 hijas. Estos salieron, y vive ahora María de Legarrabide.

- Santa Marina*: serora; fulana de Toledo (hija de Joanes, viudo de Mariana de Ondarza). Hijos: Juanes (casado con una hija de la casa de Ondarza de suso, su señora, hijos), Francisco (casado en Orío), y Ascensio (casado en Asteasu, con hijos). Juanes murió de 105 años, en 1692.
- Sarasti*: de Domingo de Sarasti (hijo de Martín y María de Urquidizar; éstos vinculan la casa de Sarasti, con licencia de sus hijos, ante el escribano Joan de Lizola), casado con segunda mujer (hija de la casa de Aretegui de Yuso —de Alquiza—). Hijos. La primera mujer: María Martín de Ostolaza de Lizola, con la que tuvo una hija. Ahora está viudo.
- Sarastume*: Sus dueños son de Tolosa y viven en Vitoria.  
Arrendatarios: Bautista de Irarreta y Magdalena de Beroiz (él hijo de Pedro de Irarreta Peñarena y Martica de Izaguirre; ella, hija de Miguel de Beroiz Zabala y Petronila de Iturrieta; y Petronila hija de Domingo de Irurrieta escribano, y habida en Gracia de Larrumbide, siendo casado Domingo con María de Sarastume señora de Sarastume). Salieron y vive Pedro de Goicoechea con su mujer e hijos, naturales de Araiz (Navarra).
- Sarobe*: Propiedad de la casa de Aranguren (Alquiza) y su señor Joanes de Sarobe Igarzarena (hijo de Maese Martín de Sarobe y Mariana de Iriarte y heredero de Marina de Sarobe, señora de Sarobe), casado con una hija de la casa de Legarralde (de Cizurquil), ya difunta. Con hijos. Ahora arrendada a Domingo de Lizardi menor, marido de María Cruz de Maizterra (hija de Miguel de Maizterra y Angela de Sarastume, inquilina de Echeandía), con su hija M.<sup>a</sup>, naturales de Alegría. Salieron y fuera e la casa de Izorzu, viviendo en Sarobe ahora Antonio de Sorrón.
- Simonarena*: de Francisco de Iturrieta, escribano de Deva.  
Inquilino: Domingo de Berridi, de Usúrbil, casado con Francisca de Eznarriaga (hija natural de Ignacio y Gracia de Careaga), e hijos. Salieron y murieron madre e hija. Y ahora viven unas mujeres llamadas Zubillaga.
- Sorarrayn-zar*: De la casa de Sorarrain. Arrendatarios: Miguel de Tapia (hijo de Joanes y esposa, inquilinos en Sorarrain, que hicieron hidalguía, como procedentes de la casa Tapia, de Anoeta). Casado.
- Sorarrayn-zar-chipi*: Inquilinos incógnitos «porque no se ponen sus nombres». Es de la casa Echeandía.
- Torrea*: Es de la casa de Irarreta y Lizola, de Juan Martínez, no arrendada.

- Ahora arrendada a Martín de Zabala (hijo natural de Pedro de Zabala y Larrola, habido en una gitana, con más hijos). De vez en cuando es albergue de gitanos.
- Udaquiola-chiqui*: Arrendatarios: Joseph de Lizardi (hijo de Domingo y Mariana de Sarasti), marido de Jacinta de Iruretagoyena. Hijos. Salieron a Aya, y ahora están Juanes de Usandizaga y mujer.
- Udaquiola mayor y menor*: de María Joan de Udaquiola, casada con Bartolomé de Arbe (hijo de Pedro y Mariana de Cialceta, que han sido inquilinos de Yeribar de Yuso). Hijos. (Pedro tiene hecha su hidalguía). (Bartolomé murió).
- Ugarte*: De Francisco de Arbide Ugarte, casado con Angela de Lizola Sorarrain (hija de Martín y Francisca de Aguinaga) e hijos.
- Umbarambe de Suso*: De Joanes de Ondarza (hijo de Domingo y Ana de Ureta, difuntos), casado con María Martínez de Zulaica (hija de Juan y Lucía de Echabe, señores que fueron de Apalatsategui y Echabe). Hijos. Joanes murió siendo regidor.
- Umbarambe de Yuso*: De Juanes de Umbarambe, muerto en San Sebastián dejando dos hijos. Ellos y la madre entraron monjes en San Sebastián El Antiguo, dando de dote la casa, arrendándola el monasterio a Miguel de Oquebano, casado con una hija de Joanes de Olazábal. Con hijos. Este salió y ahora vive Domingo de Oyarbide y mujer.
- Urbieta de Suso*: De María Martínez de Irarreta. Vive en ella Marta de Borda y tres hijos: María (hija natural de Joseph de Irarreta Zubiaurre y que está para casar), Josefa (que tiene un hijo natural, Sebastián, habido en el capitán D. Juan de Legarola) y una tercera hija.
- Ureta*: Inquilino, Martín de Iturralde, natural de Baja-Navarra por el paterno (hijo de Juanes y una hija legítima de la casa de Irarreta), casado con «X» de Ayalde, de Asteasu. Dueño: fue Juan Bautista de Ureta (hijo de Francisco y M.<sup>a</sup> Pérez de Hueniz, vecinos del lugar de Cabreos, Navarra), casado con Madalena de Legarra, dueña de la casa de Legarra Joançurirena. Fueron hermanos de Juan Bautista: D. Pedro Ignacio, y Francisco, Presbíteros beneficiados de la villa. Francisco murió el 2-V-1696, y Pedro Ignacio el 31-I-1697 (de repente, sin testar).
- Urquidi*: dueña: Teresa de Cialceta y Urquidi (hija de Joanes y Mariana de Urquidi. Este fue en casamiento a dicha casa, con Mariana: fue «gran

maestro en hacer rexas de hierro, y asistió antes en Madrid con crédito de su oficio en muchos años, y de buelta de ella casó a la dicha cassa»; fue alcalde y regidor), casada con Pedro de Aldauriaga (hijo de la casa de Aldauriaga, difunto).

*Urquidizar*: de M.<sup>a</sup> Miguel de Olarreaga, casada con Martín de Eznarizaga (hijo de Pedro y Mariana de Aguirrelegarreta). Tienen tres hijas. El está en cama desde hace años por caída de un peral, inválido de cintura abajo.

(VER: Forasteros de Asteasu.)

*Urzuriaga*: de Lázaro de Lizardi y Embil (hijo de Domingo y Lorenza de Embil), dueño también de Arrizuriaga y Echebitarte. Su abuelo, también llamado Lázaro, vino a la casa de Urzuriaga al casarse con su Señora M.<sup>a</sup> de Lizola, la cual tenía por hermanos a:

a) Joan, casado con Francisca de Iturrieta (de la casa de Sorarrain de suso, de la parte de Iturrioz), con la que tuvo cinco hijos:

— Ascensio (beneficiado de Asteasu),

— Pedro (rector de Larraul),

— Martín, casado con Francisca de Aguinaga, de la casa de Sorarrain, de quien tiene 4 hijos y dos hijas:

1) Ascensio: Presbítero, que tomó posesión el 14-IV-1697, era heredero de su madre en el testamento de 1614; tuvo un hijo natural siendo estudiante, antes de ser ordenado, llamado: Joan de Lizola Iturrieta, a quien dio estudios de Gramática en Valladolid, y quien hizo 3 cursos y volvió el 3-V-1646, volviendo a Pamplona y luego a Oñate; estando allí se casó en la casa solar de Yeribar de suso con Antonia de Bulano y Zabala y Yeribar y Berástegui, Señora de la casa de Yeribar y Bulano (hija de Joan Ruiz y María Miguel de Zabala, hija mayor ésta de la casa solar de Aduna Zabala, de la que tuvo tres hijos legítimos (tuvo otros 3 naturales); uno de ellos, D. Antonio de Lizola Bulano, fue sacerdote beneficiado de Asteasu. Viven ahora tres:

a) D. Ignacio: beneficiado en 10-IV-1697 (se copian sus cartas en el documento), presbítero expectante.

b) Martín Josef, estudiante. Fue soldado en Madrid en 1688, y pasó a Barcelona y Gerona, y de allí a Valencia, siendo alférez; con ánimo de pasar a Milán enfermó, y pasó a Sevilla el 15-III-1695; luego a Ceuta, con un capitán navarro llamado Cristóbal de Mercicalde, en julio de 1695, estando sitiada Ceuta por los

mosos. El 30-VII-1695 hubo una batalla en la que murieron 2.500 moros y 185 cristianos, algunos cabos y 100 heridos. En agosto de 1695 murió en la guerra, no se sabe si de bala o enfermedad. En carta de Carlos Francisco de Ribera y Escorza, Veedor de Guerra en Ceuta, se certifica que sirvió en Ceuta 2 meses y 28 días.

c) Ana.

Joan de Lizola es ahora escribano numeral de Aiztondo, y ha sido 20 años de Zizurquil, y alcalde cuatro veces en Asteasu, regidor 3 veces, 3 tandas escribano sacas, una vez alcalde de sacas (desde noviembre de 1677 a mayo de 1678) y fue caballero diligenciado de Guipúzcoa en 1665.

2) Juan: Presbítero.

3) Pedro.

4) Fermín.

5) M.<sup>a</sup> Francisca, que casó con Ignacio de Zaldúa, de la casa de Zabaleta.

6) Angela, que casó con Francisco de Arín Ugarte, Señor de Ugarte.

— Joanes, casado con María Miguel de Urdinarán, Señora de Ygolazabal, de la que tuvo tres hijos:

1) Joan (muerto sacerdote),

2) Martín Arano, Señor de Ygolazabal, casado con Magdalena de Arteaga (hija de Joanes y Catalina de Recondo, Señores de la casa Zabala de Recondo), teniendo hijos.

3) M.<sup>a</sup> Cruz, doncella y «no trata de casar, se juzga será y es de tercera orden, según su modo virtuoso».

— Bartolomé, que no casó, fue peregrino y murió en Alza.

b) Martín, casado con una hija de la casa de Echaondo, de Amasa, con la que tiene cuatro hijos.

c) Una hermana casada con Adrián de Eznarizaga allende.

Hijos de Lázaro y María de Lizola, dueños de la casa :

1) Martín (casado, sin hijos),

2) Domingo (que le sucedió),

3) Francisca (casada con Martín de Beobide, Señor de Olózaga de Larraul),

- 4) María (casa con Miguel de Aguirre, Señor de Aguirre de Cizurquil).

Los Lizola proceden de la casa solariega de Lizola Echebestea, porque Miguel de Lizola Echebestea (hijo de maese Joan y María de Lizola) casó con Mariana de Urzuriaga (hija de Joanes y M.<sup>a</sup> López de Urzuriaga), y llevó en dote 280 ducados por contrato matrimonial de 5-marzo de 1553.

*Vizcaya:* Arrendadores: Joanes de Illardia, de Navarra, y su mujer, con María Andrés de Munita, su madre (viuda de Lucas, de Echerri Aranaz). 4 hijos.

*Yeribar de suso:* de Joan de Lizola Iturrieta. Casa solar de las citadas en la segunda parte del documento, cuyo dueño posiblemente sea el autor del documento.

*Yeribar de yuso:* de Francisco de Ibarra y Atodo (de Tolosa). Vive Madalena de Iribe, viuda de Martín de Beobide Olózaga, con dos hijos: Antonio (casado con una hija de la casa de Sarcue), y otro.

*Ybiaga:* de los hijos y herederos de D. Lucas Antonio de Humendi Iturrieta, Caballero de Santiago (vº Tolosa), difunto.

Inquilino: Domingo de Usandezaga casado con Dorotea de Cialceta (hija de D. Juan de Cialceta, Presbítero), y otro casero llamado Antonio de Sorrón, casado.

Antonio de Sorrón salió, y ahora está Ignacio de Sorarrain con tres hijos.

(VER: Forasteros de Asteasu.)

*Zabala de Recondo:* en la parte de Alquiza. De Joan Martínez de Arteaga y Recondo (hijo de Joanes y Catalina), casado con Antonia de Arcetegui (hija de Pedro y Madalena de Cialceta), con hijos.

*Zabala de suso:* de Joan Martínez de Zabala Ugarte (hijo de Luis y Bárbara de Erausquin Opiñareta), casado y con hijos.

*Zabalbarrena:* de Pedro de Veroiz Zabala, casado con Ana María de Ateaga (hija de Joanes y Catalina de Recondo), con hijos.

*Zamarguindegui:* de Gabriel de Belderrain y Francisca de Eznarizaga. Está vacía.

Ahora vive la viuda de Diego de Olarriega.

*Zapatariarena:* de un vecino de Tolosa. Arrendadores: Clara de Ugarte, soltera, que ha tenido diferentes hijos con Miguel de Beainde, Señor de Beainde (casado con María de Aguirre, hija de la casa Aguirre de

Larraul). Clara murió, y ahora vive una moza llamada María Pérez de Andia

Miguel dio su casa de Beainde a Pedro, hijo habido en Clara.

*Zapataritegui*: de los hijos de Andrés de Olózaga, difunto.

Vive Juan de Beobide, merino del Corregidor (hijo de Martín y Elena de Arpide, señores que fueron de Beobide de Yuso), casado con Catalina de Beraza, con un hijo tierno.

Salieron, y vinieron unas mujeres.

*Zubiaurre*: de Josef de Irarreta, casado con María de Besalur (hija de Domingo y Mariana de Elcaratea, señora de Elcaratea). Vive con su hermana Luisa.

*Zufitiri*: de Catalina de Cardaveraz, que vive con su hijo Alonso de Veroiz, beneficiado de Asteasu (es viuda de Beltrán de Veroiz). Alonso tiene tres hijos habidos en Agueda Portu, dos de ellos viven con él, y el tercero en la casa de Eznarizaga.

Ahora vive en Allizteguime Ignacio (uno de sus hijos), maese cirujano; vive con su mujer Juana de Veroiz Zabala, sin hijos.